



○大出委員 どうも懇意、多年の経験に基づくう  
んちく豊富な頭脳でござりますから、みごとに逆  
襲をされたかつこうでございますけれども、実  
は、昔、法制局長官佐藤何がしという人がいまし  
て、できるだけのことはそこに調整を加えつ  
つ努力を重ねておる、こういうことでございま  
す。

大問題に関連してくると思います。これはあくまでも重  
害補償ばかりでなしに、給与の問題しかし、あるいは公審理の問題しかし、やはり同じような仕  
事をやっておる人でありながら、たまたま特別職として区分されておりますために、国会の皆さんあるいは裁判所の皆さんというものが準用とか、よるとかいう形で、まともには立法の適用を受け  
ていらっしゃらないという点は確かに私は問題点だと思います。また、しかしながらそなつたかについ  
ては、賢明なる大出委員十分御承知の上ですかから申し上げませんけれども、私どもの立場として、  
しかばは侵略戦争をおっ始めるかというところまではちょっと、私のほうとしてはまだ慎重にかま  
えなければならないだらう。国会あたりでつけられ  
に処置していただければたいへんけつこうだなと  
いう希望は持ちますけれども、私どものほうから  
それを働きかけるつもりはちょっとございませ  
ん。これは控えたほうがいいと思うのであります。  
ただし、問題点は問題点として、もう一つ労  
災関係との関連にもちよつとお触れになりました  
が、これも灾害補償法の二十三条でしたか、何か労  
働基準法などとの、これは実施の上ですけれど  
も、実施の上の点において大いに均衡をとりつつ  
やれといふようなことがうたつてありますて、お  
そらく立法そのものについては均衡をとつてやる  
という含みがそこにあるんじゃないかと思いま  
す。したがつて、そうこれも積極的にこちらから  
あちらを引きずらうと、いうところまで気がまきを  
見せることは、現在の立法から申しますといかが  
かと思いますけれども、しかしこれまた御承知の  
とおりに公務の特殊性といふものに目をつけます  
と、できるだけのことはそこに調整を加えつ  
つ努力を重ねておる、こういうことでございま  
す。

このお力をお書きになつた大審院の中に、お仕事のミステークなどといふのがございましてね。たまたまミステークもあるわけでございまして、そのことをいま取り立てても、時に法務局長官などという方は、もう少しそらのミステークのないよう御配慮いたしかなければならぬ職責もござりますので、それをいまさら取り立ててもしかたがない。だからミステークであるかないかの判定をここで下すわけにもまいりません、立法府でございますから。そういう意味で私はそのことは触れたくないということを申し上げて、現に起っている病氣である限りは、これが十条に基づく五十六種類の職業病にランクされ不知不くても、直接職業に起因するのだということである限りは救えるはずだ。労災の適用範囲の方々の中でも、そういう認定が行なわれている方々が何人もいる。こういう現実があるわけです。特にお医者さんと申いうのは学問的には正しいけれども、職場とのつながりについては弱いわけであります。ところが職場の実施機関その他のほうにおられる方になるべく、職場のつながりはわかるけれども、学問的な医術には弱い、こういう関係がありますので、職業病であるという認定を、たとえて言えば書屋までは認めているけれども、腱鞘炎であるとか、あるいは斜角筋症候群だとか頸肩腕症候群だとかいふものについては、学説がいろいろあるそうであります。それでそこまで踏み込めないとすれば、その手前で救う方法を考えてもいいのではないか。人事院は質問があればお答えできる立場にあります。ということですね。ならば質問をさせますからお答えをいただきたいと申し上げたいくらいな気持ちなのです。これもくらいな気持ちと申し上げておきますけれども、したがつて侵略戦争云々を起こす前に、そろではなしに、中心は、いまある姿のままやれる方法はあるのかないのかという点をお考えをいただきたいということなのです。だから十日の日に、担当の最高裁の給与課長さんが出張からお帰りになる。その上の人事局長さんもお見えになる。ただ、この席にということ

決算の委員会しか出でないといふ慣例を改める  
ことに困難があるので、法務委員会なら法務委員  
会で御質問をいただければお答えをいたしますと  
言つておられるわけで、そこらを御勘案いただきまし  
て、ここで、前に申し上げましたけれども、一言  
申し上げておきますと、最高裁の長官代理の方が  
答弁をされている中に、人事院という問題が出て  
きているわけです。言つておられる方は最高裁判所長  
官代理矢崎さんという方です。この方がいまの職  
業病と言われるものについて、頸肩腕症候群、斜角  
筋症候群とか、あるいは腱鞘炎といふらなもの  
について質問に答えて、人事院規則で職業病とい  
うものを五十六種類あげているが、残念ながらこ  
こに入つてはいらないというわけです。したがつてこ  
れはあがつておれば、反証がない限りは公務災害  
というふうに認められるのだけれども、あがつて  
いないから、確かに問題はあるのだけれども、結  
論を出せないでいるのだ、こういふ意味の答弁を  
しているわけです。しかもこの根拠になる臨時措  
置法は、これはあくまでも臨時措置法なのです。  
何しろ昭和の初めから、初めからといって二十一  
何年ですけれども、二十六年の十二月から現在まで  
臨時措置法である、これがいまだに臨時でござ  
いますということは筋が通らぬでしよう。だから  
そういうことなのですから、そういう意味では規則  
の面で職業病に取り上げていただきたいといふの  
が本旨なんだけれども、それを言うと、事がなか  
なか多岐にわたるので、その手前で、この現状を  
ひとつ総裁の御判断で、最高裁の方々は私のところ  
にはお見えになりますので、したがつて、人事  
院のほうにものを言つていただきようにしたいと  
思つておりますけれども、その際は、人事院でそ  
こらの関係をつまびらかにしていただけば向こう  
のほうでも前向きで処理のしようが出てくる。し  
かも、予算をながめてみると、四割くらい余つて

から、そういうふうにひとつお取り運びいただけないかという実は気持ちだったわけです。

それで、健康管理のための健康診断で問診した結果、八割の方が苦痛を訴えておられる。したがって、当初八十二名をうつたどこか悪いといふ方が出てきまして、それをずっと二回目やったときには七十五名しか来ませんが、八十二名から七十五名の差というのは、裁判が開かれておってソクタイプの方々はそこに行つておつて出られなかつたということです。しほつていきました、なつかつた合計三十何名の方が残つておるわけです。そういう現実、私も直接お目にかかるて話してみた。この前も話をしましたけれども、家に帰つてふろに入ろうと手を入れたらちょうどいいというので飛び込んだら飛び上がるほど熱かった、右側の腕が全然感覚がない。そういう状態の方々が何人もいるわけです。それはこの前申し上げましたけれども、国会の速記をとっておられる方々に長い。長いのは六時間書きっぱなし、打ちっぱなしとしても、何かそこに原因がなければならぬことであります。そのところをひとつお耳におとめをいただいて、先ほどの話はわかりますけれども、だから法律のミステークだと申上げませんから、そういう意味でひとつ御配慮をいただきたい、こういうわけであります。

○佐藤(達)政府委員 裁判所の書記官の方々の事情はよそながら——正確に申せばよそながら伺つておるわけであります。確かに問題でありますと思います。私どものおあずかりしておる分野においてそういうケースがあつて、——これは職員局長では具体的個々の問題としては公務災害として認

定したものがあつたと思ひます。ただ、いまお話しになりました個々の認定ではあらん、職業病として規則にはつきり出したらどうかといふことがお趣旨のように思ひますけれども、これはかつて林野の関係でエンソールの問題が相当長く問題にされておりまして、現実には個々の認定である程度処置しておつたのであります。さて職業病的に規則で法定するということになりますと、これはまた相当こまかい、それこそ先ほどお話しのようにお医者さんあたりの意見を十分聞きませんと、躊躇しないことござりますので、少しごくれて指定したと思ひます。いまの難解な問題もおそらくそれに似たような面があるのじやないか。私どもは問題の重要性は十分認識しておりますから、行く行くいまのお示しのように職業病として指定できるという確信ができますればそういうふうにしていいのじやないか、そういうふうに、一口で言えば前向きの姿勢で問題を取り組んでまいりたい、このように考えております。

○大出委員 わかりました。

先般こまかい質問をすつと、国会で速記をおや

りになつておる皆さん、あるいは裁判所の方々、

その歴史的なもの、あるいはその他の分野のキ

パンチャー、その他の方々にも触れていろいろ申

し上げておりますので、これ以上申しませんけれども、しかし、国会は別の規定がありまして、議

運などといふある意味では便利なものがありまし

て、特にミスタークがあつても議運のほうで処理

してしまつといふことができるわけであります。

ある意味では裁判所は特殊部落でございまして、

なかなかそういうわけにいかない。そういう意味

でお願いしておるわけです。

税關關係の職員なんかの中でも腱鞘炎といふよ

うな問題等で異議申請あるいは審査を人事院にお

願いしているのもあります。そちらからも実は

いろいろな意見が、私が先般質問した関係でおそ

まきながらだいぶ出てまいりまして、実は申し上

げたい点もあるのであります。これやりますと

また一時間か二時間かかりますので、その点は別

な機会にまたひとつ申し上げることにさせていただきたい、こう思つてゐるのですが、どうかひとつ、世の中が変わつてしまひましたので、仕事の面でも多岐にわたる細分化が行なわれておりますし、逆の面では極端に人手足りないという面が出てきておりますし、そういう中に過度な労働があるセクションに集中することが出てまいりましたから、そこにこの種の問題が多くなり過ぎる、こういうことでござりますので、ぜひひとついまの御答弁にありましたように前向きでお考えをいたさきたい。規則にあげられない間だからといつて教えないといふのではなく、この問題としてそれは取り上げていただいて、職業との結びつき、関連をひとつ取り上げていただけて処理ができるようにお進めいたいと思います。

○三池委員長 受田新吉君。

○受田委員 この法律の改正案につきましては

確かめておきたいことは、社会情勢の変化といふ

ものに伴う措置をお取り上げになっておられるわ

けでございますが、神経並びに精神障害の扱い

方が、社会事情の変化に伴うといふ理由をどこへ

お取り上げになつておられるのか、簡単に御答弁

願いたいと思います。

○佐藤(達)政府委員 非常に大きなお尋ねでござ

りますけれども、まあ今回の改正に関連して思ひ

つきますのは、たとえば三十八年十一月の三池炭

鉱の爆発事故と、いうようなものは、同じようなこ

とは昔はあまりなかつたと思います。あるいは

もつと典型的なのはむち打ち症といふようなも

の、これも最近になつて非常に注目を浴びておる

わけで、昔からあつたのが注目を浴びるようになつたのか、近ごろになつてそれが起つたのか

知りませんが、とにかく問題意識として近ごろあ

がつてきた、そういうことは申し上げられると思

います。たとえば、そういうことが基本的な一つ

の動機になつておると申し上げてよろしいと思

います。

○受田委員 民間協力者で犯人逮捕に協力したよ

うな場合、公務に全然関連がないといふ場合と、

何らかの関係でこの本人の行為が公務につながつ

てくるような場合とがあると私は思うのです。公

務員の職務の内容等で、そうした場合が起つて

くると思うのですが、公務に基因するかしない

か、その限界はどこで相談をし、きめられるわけ

ですか。

○佐藤(達)政府委員 一般職の公務員がその公務

を行なうにあたって、公務に因果関係を持つて被

害を受けた、その場合の補償をどうするかといふ

ことがこの法律のたてまえになつております。

場合に起ることもある。そういうものはみな

お尋ねしますが、むち打ち症が公務執行の上に

起つた災害と見る場合もあるし、また法律の中

身にあります第三者の行為——公務執行中でない

場合に起ることもある。そういうものはみな

お尋ねしますが、むち打ち症が公務執行の上に

起つた災害と見る場合もあるし、また法律の中

身にあります第三者の行為——公

実に公務員が公務執行に基因して被害を受けた、その被害の原因がもっぱら大部分公務との因果関係によつて起つたのか、何か前に下地があつて、その下地がむしろ主であつて、公務による刺激というものはむしろ弱いというような場合は、これはほんとうの相当因果関係が非常に弱い、したがつて公務上とは判断できないという場面もござりますけれども、それは非常にまれな例で、ことに傷痍軍人との関係においてそういうことが起ることは、私はまれだと思う。普通われわれが扱つているので一番困るのは、脳溢血あるいは心臓疾患、平素そういう点にからだの欠陥をお持ちの因果関係は非常に薄い、そういう判断があるわけです。そういう意味で、いまの現状を傷痍軍人との関係に援用いたしますれば、先ほどお答えいたようなことで、要するに、いま被害を受けた、そのときの公務との相当因果関係といふことをあくまでもわれわれとしては追及していく、それに尽きるわけであります。

○受田委員 傷痍軍人が、これも公務に従事されて災害を受けられた方であります、その障害の等級は七項症、四款症といふ制度ができるております。これと、援護法による準軍属等を含めた障害の等級は、別途階等が狹められた形で制度ができておる。これには、一から七までを年金にして、また八から十四までを一時金にしておるという制度がてきておる。これには、一から七までを年金にして、また八から十四までを一時金にしておるという制度がてきておる。同じ公務に従事されて災害を受けられた方にこの差等がある理由を御説明願いたいのです。

○佐藤(達)政府委員 過去の戦争その他による被害の問題と、われわれがこの公務員災害補償法で扱つております現実の公務員が公務によつて被害を受けた場合ということと、そのままバラレルに比べていいものかどうか、これは先ほど申しましてたように、はなはだ自信のないところであります。

す。私どもとしては、現実の横の諸制度を見渡して、たとえば労働基準法あるいは労災保険法というもの、その他の社会保障制度というものとにらみ合わせて、その間の調整をむしろ第一に考えていく、こういうことに尽きるだろうと思ひます。  
○受田委員 等級をつくるときは、人事院がその災害の程度を診断するということになつておる。これは、傷痍軍人の場合など、内部疾患といふのを最近非常に重視してきて、その内部疾患のある皆さんのが一階級ないし三階級まで上がつてゐるのがある。そういう内部疾患を持つた者が公務に従事したためにその内部疾患が進行して症度が高くなるという場合が私は現実に起つて思うのであります。そういう場合の因果関係といふものは、ちゃんと人事院できめておかなければいけない。そして症状等差委員会といふのを設けて、その国家の公務に従事した国家公務員である傷痍軍人の症状は、そこに選ばれた人々による合議の結論として答えが出ておるが、いまこの公務員の災害の度合いといふものは、人事院は、どこでだれがどういう形でこれを合議あるいは単独でおきめになつておるのか。念の入つた症状等差委員会の結論で、それがもとでこうした等級がつけられるのと、人事院が人事院規則で等級をつけるのと、どこかに、私、ちょっとその間ににおける調査の緻密度において人事院のほうに欠けている点がありはしないかと思うのですが……。

は最も慎重に、あるいは公平審理に準ずるよとな  
れで、先ほど触れました専門のお医者さんを数人あ  
らかじめお願いしてあるわけであります。部内に  
も委員会をつくって、それの方々の意見も加え  
て委員会で一応審査し、判定をする、そしてそ  
れをさらに人事院会議に持ち上げて、私どももみ  
ずからその事実を逐一聞きまして、そして最終的  
な判定をする。多くの事件については、この職員  
局の厚生課の陣容というのは、非常に人数が少な  
いのでありますけれども、たとえば木材の伐採の  
現場で事故が起つたというふうな場合には、ど  
んな山奥にまでも泊まり込みでわれわれの職員が  
現場に行って、そして関係者の意見を十分調査  
して帰ってきておる、それほど慎重にやつておる  
ということであります。

○受田委員 その調査の過程における委員会の構  
成というのはどういう形のものですか。

○島政府委員 これは人事院に健康専門委員十六  
名を設けておりまして、健康専門委員の意見をそ  
のつどわざわざして判断をきめております。

○受田委員 その健康専門委員の選出の方法、そ  
のバランスを御説明願いたい。

○島政府委員 その構成でどういうバランスを  
とつてきめているかということをございますが、  
医学的な各科にまたがつて、それぞれ専門家を選  
出しております。たとえば内科、外科、整形外科、  
脳神経外科とか、あるいは労働医学専門家とか等  
ござりますが、そういう医学的にいろいろの分野  
の権威のある方々十六名を健康専門委員として委  
嘱をしております。

○受田委員 これは退職年金の勧告権を持つ人事  
院としても、あわせて退職者のそうした恩給法及  
び共済年金関係法等のうちで、災害に関する部分  
についても、終始両方にらみ合わせた答えを出せ  
るように努力していただかなければならぬ、人事  
院は勧告権を持つておるのだから。そういう意味  
で、恩給法と比較してどうとかといふような意味  
ではなくて――事実比較検討する責任は私はある

と思うのです。特に傷痍軍人の場合など、片眼が非常に困難なものが今度項症から歎症に引き下げられておる。これは症状等差委員会においてそういう答弁が出ておる。これらはやはり人事院としても個々に十分比較検討して、一般公務員の災害の片眼を失明に近いところに持つていったのとどうこうといふようなくらいのにらみ合わせは終始検討されておると思うのですが、そういう専門委員会で何かそういうものも一緒に検討しておるのかどうか。また症状等差委員会との関係、そこに参加しておられる委員の中で両方へ出席しておられる人があるかどうか、委員の名前となにとて御説明願いたい。

○島政府委員 これは内部的に検討しているわけでもございませんして、ただいまの他のその種の委員会が起つてくると思うのです。これは国家公務員の災害といふものは、労働基準関係、船員保険関係等他の類似のものとの比較に重点を置いて、そうした過去の公務員の比較には重点を置かぬという連絡はございません。

○受田委員 そこで、同じ公務に従事しながら等級が違う格づけをされておるというような現象が起つてくると思うのです。これは国家公務員の災害といふものは、労働基準関係、船員保険関係等他の類似のものとの比較に重点を置いて、そうした過去の公務員の比較には重点を置かぬという答えになっておるのじゃないですか。

○佐藤(逕)政府委員 過去のものといえども、似たような、共通の性格を持つておる面は、これはござりますから、われわれとしては常に関心を持つて注視を怠らない、これは申し上げられます。しかし、当面のわれわれの仕事としては、いまおことほにありました、先ほども私が申しましたように、やはり横の諸制度との関連たとえば、労災との関連といふものは、条文自身にも二十何条かでうたわれておりますが、相当この制度自身が重視しております。したがって当面はやはりそちのほうとの調整、調和ということを考えておる。これは正直に申し上げましてそういうことでござります。

○受田委員 これは恩給法の二条ノ二の中にある程度のスライド的規定をもつて年金の改定を企図する条項が盛られ、それが国家公務員共済組合法等へも波及し、またこの法律にも類似の条項が今度入つておる。おそらく、今度恩給審議会において答申書を出した、それに伴う改正措置がされるならば、みんな類似の改正がされると私は思うのです。この規定は、「著しい変動」というような文句がどういう形になるかが問題ですけれども、そうすると、これはやはり一貫した流れが、過去の公務員、現在の公務員、横の連絡、そこと及んで、むしろ国家公務員を根っこにして他がこれに従うような形になるべきであつて、民間給与を調査するのが根本であるから、民間をならうのが國家公務員だといふような行き方でこの災害の問題を考えては困る。災害の問題は給与と違うのだから、そのけがをした者に対する処遇は民間にまねるべきでなくして、国家公務員が前進した基本的な規定を設けて、他はこれにならえといふところへいかなければいけない。災害というのは思わざるところに起こつておるのである。したがつてこれは、民間給与との比較で、民間に基礎を置いて公務員の給与をきめるような形のものとは逆に、今度は災害の場合は国家公務員を基本にして、他はこれにならえという意気込みが私は要ると思うのですが、總裁いかがであります。

も書いてあるとおり、人事院は、この法律の施行に關して完全に實施されることの責任を持つと書いてある。完全に實施されておるかどうか。たとえは第二十二条の福祉施設の規定、その三号のリハビリテーションに関する施設は、つい先年改正案でこれが通つたばかりでござりますが、改正案で通つたばかりだから、まだ実施の実態が明らかでないというようなことは、これは許されないのでございますが、この福祉施設などについても完全な実施の責任を果たしているかどうか。人事院は実施は各官庁にこれをゆだねておるけれども、しかしながらその完全実施の責任は人事院にあるとここではつきりうたつてあるのですが、この福祉施設などの実施について、その福祉施設を利用せんとする人々に、完全に希望を満たすような形になつておるのか。たとえば、リハビリテーションの施設におきましても、要望者はたくさんあるのに、限られた人しかこの利用ができないといふようなことになつておるのか。もし後者であるとするならば、完全実施の責任を果たしていない、人事院は職務怠慢であるということになるのだが、たとえば、その福祉施設の実施状況を御説明願いたいのです。

○島政府委員 ただいま御質問の福祉施設についてまして、人事院がその完全な責めを果たしていないのじやないか、こういうように御質問でござりますが、もちろん私のほうとしては、各省の実際にやつております実施状況というものにつきまして絶えず報告を求め、また監査等をしております。それから、各省の災害補償の担当官を常時——常時といつてはあれですが、ときどき集めまして、横の連絡をとつております。

ところで、この福祉施設の問題でござりますが、たとえば、ただいまお話をございましたりハビリテーションの問題でございまますが、実際問題としまして、どの程度の件数があつたかといいますと、四十一年としましては、わざか一件でござります。というのは、リハビリテーションとい

と職業的なハビリテーションについて福祉施設の意味があるわけでございますが、非常に少ないといたしまして、一つは公務の場合には、民間に比べまして非常に重度障害が少ないということが原因だと思います。それから、やはり公務部内の特殊性といいますか、比較的あなたがい気持ちを持つて職場につまでもつけておくということから、概してリハビリーションについて、必ずしも民間ほど十分に行なわれていないという事情はござりますが、私どもとしては、この法の趣旨といふものは十分各省に御説明し、またその実施状況については注意を怠らないようになつとめておるところだござります。

○受田委員 また同様の規定の中に、「休養又は療養に関する施設」があるわけです。これなど、希望者をどの程度満たしているか。また、今度新しく精神病、神經障害を大いに優遇されるような規定が設けられておるわけですから、その精神障害者の療養に対しても必要な治療ができるように施設が満ちているのかどうか。

〔委員長退席、松澤委員長代理着席〕

一般民間の同じ災害を受けた人々と比べて、どこかに公務員といふものは、従来國家をバックにしているだけに優遇されておると思うのでございますけれども、いま福祉施設の他の条項の義務、義務足、器具、補装具というようなものの完全支給がされ、またそれが修理されるのも自由に切りかえができ、取りかえができる、負担はなくて済む、こういふようないふのが完全にいつておるのかどうかお答え願いたいのです。

○島政府委員 たとえばいまお話をございました補装具の問題でございますが、現在これは厚生省の委託機関、全国に約三百五十ほどござりますが、ここに一応つくらしております。その補装具

そのものは、一応人事院のきめました価格で購入できることになつております。

それで、実際それについて人事院が検査などしているかどうかということでございますが、これは専門的な機関の処方によつてこの補装具の支給が行なわれておりますので、補装具をつけた後も実地の訓練等を経ることによりまして、その質の確保は十分はかられておる、こういうふうに考えております。

それから、補装具をつけましてから三年以内の修理とかあるいは再支給は、人事院規則の定めるところによりまして自由に行なえることになつております。

それから、補装具は、各省の被災職員の申請を承認することによりまして支給できるものでありまして、特に特段の複雑な手続は要しない。したがつて、その辺の補給も十分はかられて万全が期せられておるというふうに考えております。

○受田委員 人事局長は、各省のこの法律の実施に関する連絡調整の任に当たつておられると思うのでござりますが、その実施を監視するための行政措置をどのよだんな方法で取つておられるか、局长から御答弁願います。

○栗山政府委員 国家公務員の災害補償の実施につきましては人事院が一応專管しておられますので、先生がいまおっしゃいまするようなことは当方では取つておりません。

○受田委員 各省庁がこの法律の実施をそれぞれの責任でやつておる。それを人事院が最終責任を持つてやる。その過程における各省の連絡調整といふものは、やはり実施上の過程の責任が人事局长にないものではないと私は思ひのです。人事局は全然それにタツチしないで、この国家公務員灾害補償の適用について無責任ということになるかどうか、これは行政上の責任者として御答弁願いたいのです。

○栗山政府委員 お答え申し上げます。

立法その他運用上のことについて、各省の総対的な御意見といったよだんなものにつきましては人

Digitized by srujanika@gmail.com

事課長会議等でよく話が出ますので、それにつきましては、その意見の調整等のことにつきまし

て人事局が取りまとめをしまして、人事院のほうに連絡申し上げるというようなことはいたしておるわけでございまするが、個々の実施の具体的な問題につきましての調整その他につきましては人事院にお願いを申し上げておる、こういうのが現状でございます。

○受委員 省厅のこの運用実施面におけるしさいな連絡調整をはかるといふことは、人事院といふそのものが各省にたゞ單に規定の上の権限を持つだけであつて、にらみのきかぬ役所でござりますから——これは政府機関としては全く独立している。そういう

う意味で、法律を出される総理府がやはりそういう運用実施面の実際の動きをしてもらつて、答えて

は人事院がすかつとやる。しかしその過程は、総理府が各省の連絡調整の責任者としてその調整の責めを果たす。こういう形でないと実際の運用といふものはこれにはいられないんじゃないですかね。これは人事院總裁、各省庁のこの法律の適用がりっぱに行なわれておるかどうかを終始あなたの役所だけでよう足りると思うかどうか、総理府の人事局の協力は求めなくていいと判断しておるのかどうか、御答弁を願います。

○依頼(通)政府委員 はいとおもは 人事局に格闘が  
あるかどうか、権威あるお答えをすべき立場では  
ありませんけれども、この法律の二条ですか、先ほ  
ど受田委員のおあげになつたあの条文から見て、  
われわれはよそのお助けを得るまでもなく、われ  
われの責任において十分この完全実施につとめる  
べきだといふ決意を持って臨んでおります。先ほ  
どにらみのきかぬといふようなおことばがちよつ  
とあっていきさかが氣になるのであります、にら  
みのきかぬということは絶対ないと思つておりま  
す。

○受田委員 これは、人事院の機能はあまりによ  
く高尚である、かように申し上げるとよろしいと思  
うのでございますが、實際はやはり総務長官を主

軸とした総理府が、この人事院の規則をりつぱに実施できるよう人に人事院にお手伝いをする責任があるのです。これは実際に各省庁に人事院が出かけて、いろいろな災害に対する実施上の監督を始めはかるほどの陣容が整うておるわけでもない。七百人足らずの職員で、まだもつと大事な任務をかかえておるという立場になつておるわけであるから、この災害に対する問題は、非常にこまかい心づかいが要ると思うのです、たとえば施設などにしてお。それは各省庁が十分責任をとつていき、人事院はただ単に最後に答えを出す責任をとるというところぐらいまで行かないと、とてもこの運用の妙を得ることはできない、かように私は考えます。

いま局長は、人事課長会議などにおいて、この問題もあわせて連絡調整の責任を——これは責任

がある。法律を出す責任のある役所です。それを人事院だけにこれをまかせて、総理府はおかまいなしといふような形のものであつては、無責任行政責任者としか私は言えません。はつきりここで双方が十分力を尽くして、人事院の使命達成のために、総理府が十分御協力してあげるという態勢を持つてしかるべきで、人事院は総理府の力を借りるまでもなく、われわれのほうでやると、えらいけんまくで言われましたけれども、人事院だけによつておきつたままで十分な結果になつた。意

ではこの候命の進行は不十分たる結果に終る。總理府の御協力を得ながらやるという形で、法律責任は人事院にある、しかしその過程における協力は總理府に求めるという、そういう気持ちを人事院總裁はお持ちにならぬと、ちょっとあなたの方事はできぬと思うが、人事院で单独でやれると最後まで固執されるかどうか、御答弁を願いたい。

○佐藤達(政府委員) 先ほど、にらみのきがぬとおつしやったものですから、ついこつちもことばが勇み足になつたわけなんでありまして、よそからお手伝いいただくのをやめてくださいといふようだ。そんな不遜な気持ちは持つておりません。

お手伝いいただければそれにこしたことはないの

○受田委員 手伝いがあつてもうともよろしいんだ。総理府たいへんなめられて、人事院總裁に

聞かされたよんなかうでございますが、総務長官、あなたのほうは公務員のしあわせを守るために大事な役所でございます。したがつて、あなたのお人柄をもつてしても、公務員が公務の災害を受けた不幸な状況になれば、総理府みずからも、この法律の実施について、その運用において

十分遺憾なきを期せられるよう、各省に叱咤激励の任を全うせられることを希望したいのです  
が、長官としての御見解を承りたい。

○受田委員 ここで、最近の社会情勢の変化で、

新しい災害の状況が発生したということでもない  
ますが、精神障害などもその一つです。そこで、こ  
の優遇措置を今度とられた精神障害者あるいは精  
神異常者——異常者に発展する場合もある。神經  
障害、こういう皆さんを収容する施設は完ぺきで  
あるのかどうか。公務員を含み、また民間の人々も  
一緒に合わせまして、精神医学の進歩の過程にお  
いて、それを取容し、治療に当たらしめる施設とい  
うものは完ぺきであるかどうか。特に今度の改正

○島政府委員 いまの私のお答え、若干誤解があると思いますが、確かに公務員だけのワクといら  
うのはございません。ございませんが、いままで  
の私どものやつておりました運用面からいたしま  
すと、その病院施設が不十分、あるいはその施設  
が足りないためにそういうものを十分収容できな  
がら、私はございません。これが島政府の立場で  
す。

かつたということは、経験的にはございませんし、おそらく今後もそのためにそういう方々に御

迷惑をかけるといふことはまずない、このよからぬことを確信しております。

○受田委員 公務員の精神障害者を収容する病院は国公立病院に限るのですか。

○島政府委員 病院は特に限られておりません。どこの病院でも受けられます。

○受田委員 そうすると、公務員であるがゆえの特権を持つて、民間の入院を希望する人を排除していくつておるから、満ち足りた感じになつておられるんじゃないかと私は懸念する。これは総合的な問題としてお答え願いたい。

うものは公務員に特にはございません。

を占めて、なかなか施設が足りなくて困つておるときに、公務員だけは満ち足りているという現象が起こっているのはどういう理由か、お答え願いたい。

的に入れるといふことはいたっておりません。せん  
なつておりますが、今までのこの種の方々を  
取容する施設が特に不足しているというふうには  
私どもは考えておらない、こう申し上げておるわ  
けでござります。

○受田賛賛 精神障害者もしくは精神異常者の入  
院についてばく大な経費が必要として、そのた  
めに一家が破滅におちいつているといふ現象が社  
会の各所に見られている。これはゆゆしい社会問  
題である。そういうときに、重症身心障害者ある  
いは精神障害者とかいうような皆さんの問題を救  
うためには、精神衛生法その他の法律の完備、病  
院の施設拡充——障害者を含めて約百万の該当者  
院があるといわれているときに、二十万ほどべ  
ッド

があつてそれで満ち足りておる。いかにも樂觀をしておられるけれども、その受ける負担と、そして完全治療をなし得ない不幸な運命に置かれている民間の人々があることを思うと、公務員の場合は満ち足りておるといふその安易なお気持ちといふものは、私自身としてはなはだ厭然としないものがあるのです。それは総合的な対策として、人事院が今度新しい法律改正の中に織り込まれた。これを実施する上に十分他の権衡を保ち、その負担の問題も一緒に考えていかなければならぬ。精神障害を受けた方々の経費は、どのような場合でも全部国費をもつてまかなつておる、こういうこととござります。

○島政府委員 公務員の場合、通例は共済組合で

まかなつておりますが、公務上の場合は公務災害

のほうでその費用をまかなつておる、こういうこ

ととござります。

○受田委員 これは非常に長期にわたった患者にはばく大きな経費負担が要るわけです。それは今度

退職後も、それがなり切るまでめんどうを見る

ようになつておるのか。八十にならうと九十にな

らうと、一袋めんどうを見るようになつておるの

かどうか、お答え願いたい。

○島政府委員 退職後までその制度の恩恵を受け

るものではございません。したがつて、退職いた

しますれば一般の社会保障制度に待つほかない、

こういうことになつております。

○受田委員 公務に従つて精神障害者になつて、

退職後は民間人として異常な負担を受けるものに

切りかえられるといふと、その不安はたいへんな

ものとなります。

○島政府委員 公務上の場合は、たとえば一級か

ら七級までに相当するような場合には年金が支払

われることになつておりますので、ただいまの場合

は一般的の公務外の原因による精神障害といふ場

合について申し上げたわけでございます。

○受田委員 分類して御説明を願わなければならぬ、混同して御説明になると問題が起ります。

されど、最後にひとつ、社会情勢の変遷に伴

う大事な問題の一つに特殊機械を使う職員の問題

はわれわれ一番最初にそこに着目したわけです。

がある。その一例として統計局のキーパンチャー

などあげることができますと思ひます

が、その騒音、そして非常に狭い場所での勤務に

おける精神的な圧力あるいは生理期における神

經、精神への異常な波及、こういふよろな問題を

かかえている職種の障害といふものが、事実統計

の上にきわめて明瞭に出てきておる。こういふ際

に何らかの措置を、たとえばそれが公務災害の適

用を受けなくても事実非常に危険な勤務をして障

害を受ける一步手前まできいておるというよろな勤

務をする人々に對して何らかの俸給手当上の措置

を必要とすると思つておるのでございますが、人

事院として、この一例を、いま統計局の一角で苦

労しておるキー・パンチャーフの場合にこれをとつた

のでござりますけれども、總裁、これは特殊勤務

手当制度といふものもある。三十二の中に加えら

れるかどうかと、航空管制官などの問題もよく

似かよてております。同時に調整關係の手当制

度といふものを別途考えられる、何かの便宜的な

措置をとつてあげるべきだと私終始考えてまい

たのでございますが、この機會に、この法律に関

係のある問題として人事院總裁から配慮されたお

ことばを賜わりたいと思うのです。

○佐藤(達)政府委員 たいへん適切なお尋ねの

よう思います。キー・パンチャーフの問題はこと数

年来特にクローズアップされてまいりました。し

たがいまして、私どもとしてはまだ新しい職業形態でもあ

りますし、民間がそただとうところから申しま

して、もう少し給与上の措置について見詰め

てまいりたい、先ほど申しましたような勤務環

境、勤務条件の改善ということはどんどんやつて

います。民間がそただとうところから申しま

して、もう少し給与上の問題となるとまた影響する

ところが少なくありませんし、これは慎重なままで

あるせいかどうか知りませんけれども、私ど

も民間に先行するしやんとしたものがほしいと私

は思うのです。この際、いま申し上げた意味で民

間給与を前提にするからという意味ではなくて、

かかる特殊の職種はむしろ國家が基準をきめるほ

どもといふことばが出てくるかもしれませんけれども、私ど

も民間に先行するしやんとしたものがほしいと私

は思うのです。この際、いま申し上げた意味で民

間給与を前提にするからといふ意味であります。

○佐藤(達)政府委員 御趣旨は十分わかりました。

○受田委員 私は人事院並びに政府で、ごく限ら

れた人数でありますても、キー・パンチャーフの勤務

あるいは執務環境といふようなことを見て回る、あ

るはまた個々のパンチャーフの人々と面接をして

要望等のアンケートをとつたということをござい

ます。そういう意味で、非常にこれは新しいだけ

にわれわれとしてはよほど注目をしていかなければ

ならない問題だということを考えておるわけであ

りますけれども、ただ問題は、一つ手前に——お

金をあげさえすればいいといふよろな問題でもな

い。まず執務環境といいますか、勤務環境、これ

はわれわれ一番最初にそこに着目したわけです。

い、前途ある青春をこういふ勤務のためにむな

しめうする危険も起つておる。そうした可憐な

女性たちの勤務する職場といふものに、国家がみ

ずからんの權能をもつて、愛情を込めて、ひとつ民

間ではばつぱりしがないので、その給与問題

なつてきておるとは思ひますけれども、なお私ど

もとしてはそつちのほうにも十分力を注がなければ

いいまい。つい最近、ほんのこの間であります

けれども、ひとつ規則を改正いたしましてキー・

パンチャーフの関係の障害防止の内容をも取り入れた

わけでござりますけれども、それだけの心配りを

しております。いまお話を給与をどうするかとい

う問題、まことに問題点としては私は一つのポイ

ントであろうと思ひますけれども、まだ新しい職

業であるせいかどうか知りませんけれども、私ど

も民間の場合はもつと注視してまいつております。

まだいまのところでは、タピビストの人々

とキー・パンチャーフの人々と大体民間では同じ給与

上の扱いをされておるわけです。したがいまし

て、これはまあ國が率先してやればいいじゃない

かといふことばが出てくるかもしれないけれども、

どう、私どもとしてはまだ新しい職業形態でもあ

りますし、民間がそただとうところから申しま

して、もう少し給与上の問題となるとまた影響する

ところが少なくありませんし、これは慎重なままで

あるせいかどうか知りませんけれども、私ども

も民間に先行するしやんとしたものがほしいと私

は思うのです。この際、いま申し上げた意味で民

間給与を前提にするからといふ意味であります。

○受田委員 いま一つおしまひます。

○佐藤(達)政府委員 御趣旨は十分わかりました。

○受田委員 いま一つおしまひます。

○佐藤(達)政府委員 御趣旨は

のたてまえの相違によるもの、かように考えておられます。

○受田委員 制度のたてまえ、社会保障制度の適用の範囲に入るのだという御判断でございますが、これは一般の年金のほうは二十歳になり、災害の部分は十八歳になる、この分類を私は適当でないと思う。少なくとも国家公務員の公務上の災害を受けた場合、たとえば旧軍人で申し上げますならば、公務扶助料といふものは災害を受けて増加恩給をいたした軍人がなくなつても、二十歳でその分を合わせてもらつておるわけです。ところが現職の公務員のほうは十八歳で、年金のほうは二十歳、二本立てになつておる理屈はちょっと理解せない。

○島政府委員 その考え方があくまでも遺族の稼得能力といいますか、実際に自分でかせいいで所得を得る能力があるかどうかという判断からきておなりだと思います。たとえば、扶養手当の問題には扶養手当はもらえないという現在の公務員給与のたてまえですが、それもやはり同じような考え方で、十八歳をこえた場合にはある程度自分でかせげるということからこういうようない制限がある、かように承知しております。

○受田委員 それはちよつと判断の基準としてはまづいのです。十八歳になつたらかせげるからといって、しかし十八歳になれば大学へいく学生たつて十人に一人くらいはいるでしょう。四年制へでもいくと二十二歳まで、また十八歳から二十歳までの間には浪人する者もおれば、満十八に達したというのは高等学校の途中で達しておるのだ、そういうなことからいえば、高等学校を卒業するまでに満十八歳から一年近くたつ者もおるわけですね。そういうものを計算すると、十八歳になつたら働けるのだからといふ基準は合わないわけです。それとは別に一方未成年として社会では成年に達せざる者として扱いを受けておるのだから、したがつて二十歳までを、特に國家の公務に従つて災害を受けたという場合には、二

十歳をもつてするというのが筋が通る。これは退職者の場合がそくなつておるのだし、現職者の場合はもうそろであつてしかるべきだと思うのですが、

総務長官、これはあなたに御判断いただくのはたいへんむずかしい問題ですし、これは政策的見地からの問題でございますね。これは人事院という

ものでなくして、大体国家の公務に従つた者に対するは旧恩給法のたてまえというものが新旧を通じて一貫して採用され得るべきものである。

有形無形の国家への奉仕をして何らほかに得るところがない。私企業に關係したらみんな廻分される。日通の社長のような人は大でたまめをやつて別荘を別のほうへつくつておいて、ぜいたくさんまいをしておつても、これは公務員でないから何

ら公務上の問題は起つてこぬが、国家公務員は何らのもうけ仕事ができぬような形になつておるのに、せめて本人が公務災害で死んだような場合に、遺族には三十歳ぐらいまでは、子供がせめて大学を卒業する手前までは、二歳ぐらいは出して上げても、他の民間人だつて、国家公務員の場合にはがまんしてくれますよ。私はそう思うのです。これはむずかしいことを総務長官にお尋ねするようだからお答えがなくともいいでしよう。しかし

このことは私の信念だけ申し上げて、政策的見地からあなたにお答え願うのはよしましよう。御苦労さまでした。

○松澤委員長代理 鈴切康雄君。  
○鈴切委員 民間企業においては、災害補償制度は労災法が適用されているが、炭鉱災害やその他に見られるごとく労災法の補償とは別に団体交渉権によつて会社が被災者に弔慰金を支給する場合が多いし、またそのとおりになつておると思ふ。しかし公務員の場合は災害補償法に規定する補償のみで、その災害形態に応じて別途他の手当がされる道は制度上、法制上全然考へられていない。労災法と災害補償法はその給付水準が同様であるので、公務員は民間の労働者と比較して民間の最低の補償のみしか受けられないことになるわけです。先ほど受田同僚議員から、すな

わち災害においては、民間給与との比較で給与をきめるような形でなくして、国家公務員の災害補償にならうべきだという前向きの意見が出されました。私はそういうところにあるのではないかと

思ひます。そこで、公務員の団体交渉権、争議権を否定しないかと考へますが、とりあえず國の制度的な問題から申しますと、御承知のように國の施設そのものに環状があつて災害を生じた場合、これは

た代償としての人事院が設立されているとすれば、このよくな点について人事院はどのようにお考えになつておるか、お伺いいたします。

○佐藤(連)政府委員 一つの問題点であると思ひます。いまおとこばにありましたように、民間の従業員は団体交渉権を持つておりますけれども、公務員はそれを持つておらぬということがこの立

法のあり方に当然つながつてくることであろうと思ひます。ただ、その点から民間の場合を見ますと、これは強い組合もありましようし、弱い組合もありましよう。これをほうつておいた暁におい

ては最下限といふものがどこまで下へいくかといふことも当然がつかないわけでありますから、しあがつて、おそらく労働基準法なり労災保険法あります。したがつて、団体交渉の結果その上積みとしての有利な制度ができる可能性があるわけ

で、また現にあるわけです。公務員の場合はいまの労災保険法等と歩調を合わせてたてまえとしてつくりつておる。そして率直なことばでいえば下のほうの保障をしているということを言えると思ひます。

○佐藤(連)政府委員 その点は用心をしながら申し上げなければならぬと思うでございまして、いつも私は民間との格差、民間との対照といふことを申し上げております。ことに給与の場合についてたびたびそのことを申し上げておるわけでございます。しかし給与の場合についてみまして

の場合は団体協約によつてさらに上までいき得る、公務員の場合はくぎづけの形になつておるといふ事実だけは十分にらみながら、それは非常に

よ過ぎる扱いをするわけにはまいりませんけれども、そういう事実は事実として見ながら、公務員にまた適当な、公務員としての仕事の性格上の違

いもありますから、そういう点に着目してまず事に臨んでおるというふうに申し上げるのが一番率直だらうと思います。大災害の場合になつてきましても、先ほど申し上げましたような気持ちを

すと、またちよつといまのお話よりも異常な場合になつてしまりますから、これまでも災害補償法の見舞い金的な扱いにまつべき部分が多いのではなくかと考へますが、とりあえず國の制度的な問題から申しますと、御承知のように國の施設そのものに環状があつて災害を生じた場合、これは

それが賠償責任を持つことは御承知であります。共済制度の上からはそういう異常災害に基づく災害給付というものがございまして、それだけ国を相手として損害賠償の請求の道があるわけですか。國が賠償責任を持つことは御承知であります。これが賠償責任を持つことは御承知であります。問題から申しますと、御承知のように國の施設そのものに環状があつて災害を生じた場合、これは

もって臨んではおりませんけれども、これを露骨にすつと法律そのものの基準を上げていくといふことは、これまた相当慎重にかつ用心をしなければならないことだというふうに考えております。

○鈴切委員　国家公務員災害補償法では遺族年金を受けることができる遺族は、公務員によつて生計を維持していた者とか、他に父母は五十五歳以上とか幾つかの制限がなされているわけであります。また特別職の自衛隊員もこの法律の適用を受けておるわけでありますか、実は私のところにこのような手紙がたくさん参つております。

これがほんと四十二年八月三十日に北海道支笏湖におけるレンジャーウォーク訓練ですね。非常に波が高くて、しかも潮流の激しい、とうてい訓練のできないような場所において訓練をした結果、四人の人が殉職されました。そして、その中の一人の父からも手紙が来ております。

〔松澤委員長代理出席 球委員長着席〕  
また、さらに、昭和四十一年の八月二十七日に、群馬県の北群馬郡におきまして、装甲車が農道から四・五メートル下に転落をいたしまして、そして通信士として同乗をした一人が転落して、これまたなくなつております。こういうことで非常に氣の毒な御家庭の方々から、どうしても災害補償の支払いわずか七十九万二千円あるいは八十万円くらいでは承服できないという意味の手紙が来てゐるわけであります。ところがこの問題は、父⺟が別に職業を持ち、本人によつて生計を維持していないとの理由から一時金の補償しか受けていなかつであります。そしてさらに、そのおとうさんなんが、このような文面で私のところへよこしておられます。この人は、師団長に会いまして、そしてその師団長が言つたことですが、このおとうさんは、なくなつたことについて「一生殉職を有意義

にするために年金が欲しいと申し上げました。ところが、生前勤務中本人の送金で家族が生活している場合のみ遺族年金が受給されるとのことも其

の結果を待たずして、われわれといたしましては御協力を申し上げ、また改善しなければならぬ、かように考えておる次第でござります。

○島政府委員 公務員の場合ですと、課長の中堅どころ、大体そのぐらいかと思っております。○鈴切委員 課長の中堅どころが約九万円ぐらい——そのとおりだと思うのですが、そうしますと、国家公務員の課長とそれからそれ以下の人のた

○島政府委員 公務員の場合だと、課長の中堅どころ、大体そのぐらいかと思っております。

いうような関係になるのではないかと思うのですが、この現在三百万円ということは、要するに千日分で、一日約三千円です。三千円ということは、考えてみると、九万円の給料取りということですね。高位高官でしたら確かに三百万の範囲以上に、あるいはそれを自賠償以上に払わなければならぬかもわからないのですが、九万円といふ給料を取っているとなれば、大体どういう程度の人でしょうか。

○鈴切委員 佐藤内閣は非常にかさとということばかり、やはり私どもとしては誠実に検討をしてまいりたいというふうに考えておるわけであります。先に立って飛び出すわけにもいきませんけれども、しかし横の制度との関連をも十分考慮しながら、やはり私どもとしては誠実に検討をしてまいりたいというふうに考えておるわけであります。

○佐藤(達)政府委員　自動車賠償法からの関係は、やはりそういうことになるのじゃないかと思ひますけれども、要するに先ほど来のおことばと、これは一連の問題だと思います。先ほどおこざいましたように、ほかの社会保障制度との横の

ます。この自衛隊の場合は約八十万円前後といふものであります。これらの隊員がもし町で自動車事故にあつた場合、自動車損害賠償保険法によつて、当時一百五十万、現在ならば三百万円が補償されるようになつております。こう考へると、この法律は公務災害に対する十分な補償をしてゐるとは思えません。聞くところによりますと、公務員が公務中自動車事故による災害を受けた場合には、ほとんど加害者の補償によつて、結果的に国は実質的な災害補償をしなくとも済む場合が多いといわれていますけれども、事実はそん

○三池委員長 これより討論に入りますが、別に討論の通告もありませんので、直ちに採決に入ります。

○三池委員長 これより討論に入りますが、別に討論の通告もありませんので、直ちに採決に入ります。

○佐藤(達)政府委員 基本的な心がまえとして  
は、私は御同感に存じます。

○田中國務大臣 人事院の御調査なり御意見に從  
いまして、われわれとしましては本法のいろいろ  
な今後の改正も改善もいたしたい、かように考へ  
ております。

○三池委員長 これにて質疑は終了いたしました。

す。働いている公務員が専念して公務に従事でき  
る体制にはたしてなつてゐるかどうか。また災害  
補償法も使用者負担の保険であるという考え方方  
ら見るならば、当然将来のことを考えていかなか  
ければならないという考え方方に私は立つてゐ  
けであります。その点について最後に人事院総務  
裁並びに総務長官にお伺いして、私の質問を終わ  
ります。

○佐藤總理（通）政府委員 そういう点につきましては、先ほど触れましたように、十分いまのおこはを心にとめて、善処してまいりたいと思ひます。

ちの比率は、大体どれくらいになつて いますか。  
○尾崎政府委員 行政職俸給表の適用者は、約二  
十四万おるわけでございますが、課長級以上で約  
四千名でございまして、約二〇%でござります。  
○鈴切委員 そこで佐藤人事院総裁、そうちう  
うに二十四万人の数の中にわざか四千名、二%、  
それが要するに自賠償の現在三百万をこすところ  
の、国家公務員災害補償法の適用がまた加わるも  
のでありますけれども、結局その以下の、約二十二  
三万何千人というものはすべて自賠償のかさの中  
に入つてしまふということになるわけですね。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○三池委員長 起立總員。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。  
なお、ただいま議決いたしました法律案に関する委員会の報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存しますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○三池委員長 御異議なしと認めます。よつてそのように決しました。  
次回は、来たる十二日午前十時理事会、十時三分委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後零時十二分散会